



Congrès du travail du Canada

Canadian Labour Congress

**RAPPORT DU SERVICE INTERNATIONAL**  
**AU**  
**CONSEIL EXÉCUTIF DU CTC**

OTTAWA, ONTARIO  
les 11 et 12 février 2008

---

---

**1. DÉFENSE ET PROMOTION DES DROITS DES TRAVAILLEURS ET TRAVAILLEUSES ET DES EMPLOIS DÉCENTS**

International

- Le CTC a participé à la réunion du Conseil général de la CSI tenue à Washington en décembre. L'ordre du jour comprenait l'instauration d'un nouvel internationalisme, le changement climatique, l'égalité des sexes, la Chine et la mobilisation pour une journée d'action internationale le 7 octobre 2008.
- Il a pris part à la consultation de la CSI et de la TUAC en novembre et aux préparatifs en vue du forum des intervenants qui doit avoir lieu vers le début de 2008 sur l'implication du mouvement syndical dans des dossiers ayant trait à la société civile et à l'efficacité de l'aide, compte tenu du programme sur l'efficacité de l'aide et de la révision de la Déclaration de Paris de 2005.

Région andine

- Transmis une lettre au premier ministre Harper pour appuyer le processus constitutionnel bolivien et s'opposer à toute tentative de renversement du gouvernement du chef autochtone Evo Morales.

Solidarité au Guatemala

- Participé à une conférence de haut niveau sur l'impunité et les droits fondamentaux des travailleurs et travailleuses tenue au Guatemala par la CSI à la fin de janvier.

Solidarité en Haïti

- Apporté un soutien à la Confédération des travailleurs haïtiens (CTH).

Solidarité au Kenya

- Le CTC a publié une déclaration le 3 janvier 2008 pour manifester sa solidarité aux travailleurs et travailleuses du Kenya et à leurs familles. Il continue de

surveiller la situation dans ce pays où des actes de violence, des assassinats et des déplacements de communautés ont eu lieu par suite de la contestation des résultats des élections présidentielles de 2007.

#### Solidarité au Zimbabwe

- Contrôle la situation par l'entremise du Zimbabwe Reference Group. A tenu une réunion avec des autorités du MAECI et de l'ACDI pour discuter des projets d'intervention du gouvernement du Canada.

#### Pakistan

- Depuis que le président Musharraf a déclaré l'état d'urgence et après l'assassinat de l'ancien premier ministre Benazir Bhutto, la situation au Pakistan demeure tendue. Des terroristes radicaux agissant le long de la frontière entre l'Afghanistan et le Pakistan risquent de mettre en péril l'arsenal nucléaire du Pakistan.
- Le CTC a publié une déclaration pour appuyer la revendication des syndicats et des organisations démocratiques du Pakistan et la réalisation d'une enquête internationale commanditée par l'ONU sur l'assassinat de Benazir Bhutto.

#### Iran

- Le gouvernement continue d'opprimer le mouvement des travailleurs et travailleuses indépendants, notamment par le recours à de longues peines d'emprisonnement, à la torture, à l'intimidation, à des perquisitions, à la confiscation de documents syndicaux et au refus de donner des soins médicaux aux prisonniers.
- Des lettres de protestation continuent d'être envoyées par de nombreux syndicats des différentes parties du globe, y compris le CTC et ses affiliés. Le personnel du CTC a aidé la FIOT et l'UE à tenir des réunions avec des membres de syndicats indépendants et leurs familles en Iran.

#### Philippines

- Une récente étude réalisée par la Confédération syndicale internationale a classé les Philippines parmi les pays les plus dangereux pour les militants et militantes syndicaux, seule la Colombie étant plus dangereuse. À la lumière de cette étude, des groupes de travailleurs et travailleuses et des ONG invitent des syndicats canadiens à organiser une mission aux Philippines.
- La mission est censée mettre en évidence dans une optique internationale les conditions de répression des travailleurs et travailleuses de ce pays. Elle est également censée examiner les répercussions des investissements, du commerce et de l'aide du Canada sur les travailleurs et les travailleuses et le mouvement syndical des Philippines. Les régions qui seront visitées comprennent les zones de libre-échange de Luzon et une exploitation minière.

## Birmanie

- Les atrocités commises dans les États ethniques comprennent les viols, les déplacements forcés, le travail forcé et les exécutions extrajudiciaires, qui sont monnaie courante. C'est au fort esprit de résistance de la population que l'on doit l'augmentation de la force des organisations d'opposition. En réponse à notre lettre, l'Office d'investissement du Régime de pensions du Canada a transmis une lettre pour indiquer qu'il surveille lui aussi la situation des droits de la personne et tout risque qu'elle peut présenter pour les entreprises de son portefeuille et qu'il a commencé à traiter avec un faible nombre d'entreprises canadiennes de leurs activités en Birmanie et de leur capacité de se conformer aux sanctions du gouvernement du Canada.

## Lettres de protestation ou de solidarité

- Signalons que le Service continue d'adresser des lettres de protestation ou de solidarité à des chefs d'État du monde entier pour défendre les droits de la personne et des travailleurs et travailleuses. Ces lettres se trouvent dans la section International du site Web du CTC.

## **2. RENFORCEMENT DES SYNDICATS ET ACCROISSEMENT DE LEURS CAPACITÉS DANS LES PAYS EN DÉVELOPPEMENT**

### 2a) Programme syndical de développement international (PSDI)

- Tous les projets devant être réalisés à l'étranger dans le cadre du programme de 2002 à 2007 étaient terminés à la fin de septembre. Vous pouvez obtenir du Service international un rapport final témoignant des résultats et des réalisations du PSDI de 2002 à 2007.
- Environ 30 projets seront mis en oeuvre dans le cadre du programme à frais partagés de 2007 à 2012 dans les Amériques, en Afrique, en Asie et au Moyen-Orient afin de renforcer le rôle des syndicats dans le développement mondial équitable. Au cours de la période que vise le présent rapport, les plans et budgets des projets ont été établis et une formation en gestion des projets a été donnée au personnel du PSDI.
- Donné des exposés aux représentants et représentantes de l'ACDI avant les missions à l'étranger et les réunions avec des partenaires du PSDI en Namibie, en Afrique du Sud et au Nicaragua.

### 2c) Fonds syndical canadien pour le VIH/SIDA

- Collabore avec le congrès syndical du Nigeria (NLC) et le congrès du travail de Tanzanie (TUCTA) au renforcement des projets en cours financés à l'aide de ce Fonds.

### 2d) Projet sur le genre et le sida au Mozambique

- Contrôle la fin du projet de concert avec le CUSO.

2e) Projet d'habilitation des travailleurs et travailleuses de la zone de Shenzhen, en Chine

- Le Shenzhen Dagongzhe Migrant Worker Center, situé dans le sud de la Chine, a subi plusieurs attaques en octobre et en novembre 2007. Le 20 novembre, son représentant légal, Huang Qingnan, a été poignardé et très gravement blessé par deux hommes non identifiés. Le centre rouvrira après le début du Nouvel An chinois et recommencera à fournir des services de consultation et d'éducation juridiques aux travailleurs et travailleuses. Le centre diffuse des connaissances au sujet de la nouvelle législation sur les contrats de travail qui entrera en vigueur en janvier 2008.

2g) Autre

- Steve Benedict et David Onyalo ont participé au congrès inaugural de la CSI Afrique tenu vers la fin de novembre 2007. David est le représentant national chargé de l'Afrique.

### **3. COMMERCE, DÉVELOPPEMENT ET GOUVERNANCE MONDIALE**

Colombie

- Semaine d'action sur la Colombie à la fin de novembre dans le cadre de la campagne nationale visant à mettre un terme à la négociation de l'accord de libre-échange entre le Canada et la Colombie. La semaine d'action a englobé ce qui suit :
  - lien « Faxez votre député » sur la page d'accueil du CTC et article intitulé « Dix raisons pour lesquelles un accord de libre-échange entre le Canada et la Colombie serait très peu judicieux »;
  - événements spéciaux et adoption de résolutions pendant les congrès des fédérations du travail de la C-B, de l'Ontario et du Québec;
  - marche sur le consulat des États-Unis à Toronto pour protester contre l'alliance Bush-Harper dans le cadre d'une marche plus vaste de la FTO sur Queen's Park;
  - manifestations devant les bureaux de circonscription des députés conservateurs de Calgary et du comté de Pictou (N-É);
  - événements à l'University of Edmonton et à Amnistie Internationale à Ottawa;
  - le CTC a contribué à faire transmettre au Parlement une lettre sur papier à tête du Congrès des États-Unis signée par un groupe de congressistes démocrates et a commandité une visite à Ottawa de M. Michaud, membre du Congrès, pour qu'il vienne parler aux hommes et femmes politiques canadiens.

Corée

- Le Congrès du travail du Canada et la Korean Confederation of Trade Unions ont signé une déclaration commune d'opposition à la conclusion d'un accord de libre-échange entre le Canada et la Corée. De vives craintes ont été exprimées que pareil accord n'affaiblisse grandement les droits fondamentaux des travailleurs et travailleuses et les normes du travail dans les deux pays.

#### **4. COOPÉRATION AVEC LES AFFILIÉS DU CTC, SENSIBILISATION DES MEMBRES ET CAMPAGNES**

- Les affiliés participant au CSDI ont contribué des fonds en vue de recruter une personne-ressource devant donner des exposés sur la Colombie à l'occasion de différents événements syndicaux et autres au Canada. Les activités ont compris des pressions politiques au sujet de l'ALE canado-colombien sur les députés et députées faisant partie des deux comités parlementaires appropriés (ceux du commerce international et des affaires étrangères).

#### **Comité syndical du développement international (CSDI)**

- Le tsunami, la pandémie du VIH/SIDA et la coopération internationale est une vidéo de 19 minutes produite et financée par le CSDI qui constitue un outil de sensibilisation et de stimulation de la discussion sur la différence entre la charité et la solidarité dans le contexte du développement international. Cette vidéo est disponible en anglais et en français. Un guide de discussion devant accompagner la vidéo devrait être prêt bientôt.

#### **5. COLLABORATION AVEC LA SOCIÉTÉ CIVILE CANADIENNE**

- Participé aux réunions et aux discussions sur la politique canadienne d'aide du Groupe de référence sur l'aide du Conseil canadien pour la coopération internationale (CCCI). Les travaux en cours sont axés sur le maintien d'une compréhension de la société civile en tant qu'intervenant à part entière dans les cadres de développement international.
- Participé aux réunions ordinaires du Conseil d'administration et du Comité exécutif du CCCI.
- Collaboré avec l'Initiative d'Halifax, coalition de groupes confessionnels, syndicaux et militant pour le développement, l'environnement et les droits de la personne, à différentes initiatives et dans différents dossiers ayant trait au système financier international et à ses institutions ainsi qu'au rôle qu'y joue le Canada.
- Continué de participer au Groupe d'orientation politique pour les Amériques (GOPA) du CCCI et mis particulièrement l'accent sur la campagne visant la Colombie.

